

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 10 de Marzo de 1904.

N. 6797

## SECCIÓN POLITICA

### La situación de Europa

#### ANTE LA GUERRA

Si se ha de juzgar por las señales, la guerra ruso-japonesa amenaza introducir más novedades en la política, y aun en el mapa de Europa, que en la vida de las naciones del Extremo Oriente.

Ninguna guerra, ni aun las que más afectaron por su proximidad y probables consecuencias á los pueblos europeos, conmovieron tanto á los gobiernos ni les impulsaron á adoptar precauciones tan manifiestas, como ésta que acaba de estallar al otro extremo de nuestro hemisferio.

Lo mismo las grandes potencias como las naciones de segundo ó tercer orden que tienen acceso al mar, se aprestan á toda prisa para el ataque ó para la defensa, en previsión de un peligro que sin saberse tal vez dónde ni cómo vendrá, se considera, no obstante, inminente.

Y desde el Norte al Sur de Europa y desde el Este al Oeste, al ruido de las armas y el paso de los batallones se adivina más que se siente en la inquietud que va extendiéndose por todas partes cual la sombra obscurísima y medrosa.

Creeríase que el mundo vuelve á encontrarse en visperas de aquellas invasiones de romanos, de bárbaros ó de agarenos que se imponían por la conquista y convertían la tierra que pisaban en campo de guerras incabables.

Tienen realmente fundamento estos temores. Alcanzará el peligro las proporciones que le atribuyen algunos, y á las que parecen dar cuerpo los armamentos extraordinarios que se hacen en todas partes.

Creeríamos ofender á nuestros lectores si hablásemos aquí con aparente seriedad del llamado «peligro amarillo». Descartemos, pues, ese espantabobos con que pretenden atemorizar á las muchedumbres los que quieren dirigirlos y llevarlos como rebaños.

El peligro para nosotros viene de otra parte y se halla más cerca.

Esta es una guerra entre Francia e Inglaterra, por nuestra situación geográfica, que, al colocarnos entre el Océano y el Mediterráneo, nos coloca entre esas dos naciones.

Y de que esta guerra es probable tenemos ya, además de una serie de indicios reveladores, declaraciones harto expresivas.

La conflagración, que pareció un momento alejada ó fácil de evitar, ha vuelto á tomar cuerpo.

Se creyó, en efecto, que mientras no interviniese un tercero en la lucha entre Rusia y el Japón, permanecerían Francia e Inglaterra á la expectativa, ya que el compromiso impo-

nia á estas dos naciones la misma obligación respecto de su aliado. Por otra parte, las cuentas atrasadas—Fashoda por ejemplo—que Francia tenía con Inglaterra, parecían haberse salvado con las recientes visitas de los jefes de Estado de ambas naciones y el convenio de arbitraje que firmaron después.

Pero las precauciones que se han tomado, aquí y en otras naciones, probablemente por indicación de Inglaterra, en cuanto estalló la guerra en Extremo Oriente, dan motivo á sospechar que en los Tratados respectivos de Inglaterra con el Japón y de Francia con Rusia, ó en uno de ellos, existe alguna cláusula secreta ó la sospecha de que puede existir.

Así se explicaría la alarma que ha cundido.

Viene además á complicar el enredo la actitud un tanto teatral adoptada por el emperador Guillermo en esta cuestión con sus manifestaciones rusófilas. Lógicas en principio—salvo el aparato de que las ha rodeado—ya que los intereses de Alemania en el Extremo Oriente son idénticos á los de Francia y Rusia y, por consiguiente, contrarios á los del Japón, han sospechado no obstante los franceses en esa actitud de Alemania un peligro: el de ver aflojados los lazos que los unen al imperio moscovita y quebrantada la confianza mutua establecida por el Tratado de alianza y confirmada por tantas y tan repetidas manifestaciones, á las que se cuidaba de dar siempre carácter exclusivamente militar para que se enterase Alemania.

Es decir, que Francia se ve en esta actitud de Guillermo II, si no la amenaza de ser suplantada por Alemania, una causa de enfriamiento para el futuro consu aliada Rusia, circunstancia que la obliga á la vez á dar garantías en firme de su amistad.

En substancia, que se la priva de su libertad de acción, y que al primer llamamiento de Rusia habrá de poner su marina al servicio de la política y de los intereses rusos, y en peligro, á la vez, todo su imperio colonial, desde la Argelia hasta el Tonkin. De manera, y esto es lo verdaderamente doloroso para Francia, que habiendo buscado en su alianza con Rusia un auxiliar que la pusiese á cubierto de toda agresión en Europa, ofreciendo en cambio para fines semejantes un ejército poderoso, se encuentra ahora, ó está á punto de encontrarse, comprometida en una guerra marítima y arrastrada á defender territorios lejanos, á los cuales no podría alcanzar el brazo de ese mismo ejército que tanto ha cuidado para hacerse respetar y presentarlo como garantía firme del apoyo que recibía.

Ya la revista inglesa «Spectator», al estudiar la situación internacional, reconoce que la guerra entre Ingla-

terra y Francia se evitará difícilmente, y al mismo tiempo, á pesar de la prudencia que impone á los ministros su cargo, especialmente cuando hablan en el parlamento, Mr. Balfour acaba de declarar que Inglaterra debe tener en cuenta las probabilidades de una guerra marítima contra dos grandes potencias.

No se necesita poner de relieve la gravedad de tales palabras, cuya importancia y significación se miden sabiendo que las ha pronunciado el primer ministro de Inglaterra, y que las han precedido, á manera de prólogo, los apostos guerreros que espantan la inquietud y llevan la alarma desde las cumbres de la sociedad hasta los hogares más humildes.

Instintivamente, al presenciar estos hechos, penetra en los ánimos la idea de que se está ante lo desconocido, duda que no se limita ni al resultado definitivo de la contienda, si la conflagración estalla, ni siquiera á su misma intensidad, sino que se acrecienta y agrava, porque se ignora en absoluto al lado de quién le arrastrará el torbellino que amenaza desatarse, y se tiene, además el convencimiento de que las naciones débiles no podrán resistirlo, ni aun á costa de grandes sacrificios.

(De El Liberal de Madrid).

### ¡Ya se van los quintos!

Si Ya se van los quintos, es la frase que con mucha tristeza brota de labios que expresan el profundo dolor que estas partidas periódicas producen en el corazón de muchas madres al contemplar como son arrancados violentamente de su lado los queridos pedacitos de sus entrañas, aquellos seres idolatrados, esperanza de la vida, consuelo de sus penas y alegría de su alma.

La organización convencional llamada Estado demanda, reclama exige esta cruenta separación para atender con la vida de sus hijos al sostenimiento de ese organismo creado para garantía y sostén de unas instituciones que tal vez siendo objeto del odio y desprecio más profundo, son la causa de las amargas lágrimas que brotando abundantes escaldan las pálidas mejillas maternales.

El alma de una madre, altamente sensible, está dotada de esa institución que le hace distinguir con lógica irrefragable, el significado y consecuencias que ese formulismo le pueden reportar. Ella ignorante, adivina, augura con una clarividencia sobrenatural los tristes presagios que amagan al fruto de sus entrañas, á la sangre de su sangre, al aire de su aliento; por eso al contemplar la fatal partida, al bañar sus ojos en llanto y formular sus labios amarga queja, bien comprende que su adorado hijo pasa de hombre á ser un simple número y que al desprenderse de sus amantes brazos es pa-

ra el sacrificio tal vez de un régimen que ni el mismo servidor entiende ni acepta.

Al llegar al duro trance de la triste despedida, prodúcese una escena tan desgarradora y tan patética que de contemplarla, aquellos por quienes se consume el sacrificio, tenemos la seguridad de que si en ellos alentara un corazón humano, volverían de su acuerdo consignando la supresión de una contribución tan dura y tan cruel como es la de la sangre.

Acostumbrados los inberbes jóvenes al trato familiar de sus modestas casas, véñese de repente tratados como reses y los primeros efectos los sufren al ser conducidos en tren al punto de destino; llénanse los coches sin tener en cuenta para nada, la mayor parte de las veces, que aquellos servidores por fuerza tienen que pasar en ellos días y noches según la duración del trayecto y para poder descansar tienen la imprescindible necesidad de echarse unos encima de los otros como si se hallaran en una inmunda pocilga.

Estos caros encantos produce la costumbre ó el sistema de mandar los mozos del Sur al Norte, los del Este al Oeste y vice-versa. Por eso cuando se contempla en un paso á nivel el cruce de un tren atiborrado de carne humana, de esa carne que constituye el músculo y el nervio de una nación; al contemplarle cruzar como infernal espectro este vertiginoso tren arrastrando tan preciosa carga y al oír como los bisoños soldados dan un adiós de despedida con el entusiasmo y la energía que da la inconciencia del momento, que más que como saludo suena en nuestros oídos, como quejido de alma en pena, se siente uno tan profundamente impresionado paralizase el corazón y recorre nuestro cuerpo una oleada de frío, se huela la sangre, acude el llanto á los ojos y pronuncian nuestros labios palabras de conmiseración para aquellos desdichados, infelices desterrados del tranquilo hogar, alejados de las miradas y cuidados paternales.

Quizás en plena vida militar, cuando á una voz de mando se ordene una formación, olvidándose de ejecutarla con la precisión requerida embebido el pobre quinto en el dulce recuerdo de su tierra, quizás entonces repercuta por la bóveda de la nave del cuartel el estruendo de una bofetada dada en aquella mejilla que la madre tantas veces besó y regó con su tierno llanto en horas de triste penuria. Cuantas veces al andar rehacio en cualquiera evolución por la añoranza del tranquilo hogar, la ruda mano de un sargento le avisara de qué manera al entrar al servicio de la patria ó del Rey hay que desprenderse de la dignidad de hombre y de hijo quedando obligado á sufrir y aguantar malos tratos á pesar de no estar consignados en las ordenanzas militares.

Por todo eso, porque una madre presente todas esas amarguras; porque sabe que es insustituible; porque le apartan á su hijo del calor de su pecho, poniéndole fuera de sus constan-

MADRID 8.

—Los corresponsales de Valladolid insisten en afirmar que la guardia civil hizo varias descargas, añadiendo que los grupos la agredieron.

El Ayuntamiento acordó vender hoy 6.000 panes á 30 céntimos cada uno.

Valladolid.—Anoche hubo tranquilidad material.

Es inexacto que saliera á la calle un escuadrón de Farnesio, ni que hubiese ningún herido de bala.

A las once de la noche se retiró la guardia civil.

Se han adoptado precauciones en previsión de que se reproduzcan los desórdenes.

A última hora de la tarde de ayer se repitieron las manifestaciones. Gran número de mugeres y chiquillos invitaban á los obreros de los talleres á que se unieran á la manifestación.

La guardia civil montada dió los toques de atención y cargo sin desenvainar los sables, habiéndose oído dos disparos.

A primera hora de la noche los grupos apedrearon el convento de las monjas carmelitas y los faroles del alumbrado.

Entre los heridos hay varios guardias municipales y de seguridad.

Melilla.—Se nota grande excitación en las cabilas fronterizas. Se anuncia para hoy un combate entre las cabilas de Mazuza y Benizart. Se han adoptado precauciones en la plaza.

Valladolid.—A las diez de la mañana reinaba tranquilidad en la población.

Varias personas discurrían por el teatro de los sucesos.

Los comercios solo tenían abiertas las puertas de entrada.

Próximamente á las once de la mañana se formaron grupos de hombres y mugeres que se dirigieron á la Plaza Mayor.

Los guardias municipales y la policía intentaron disolver los grupos, pero éstos hicieron resistencia arrojándoles piedras.

Los guardias municipales y la policía se defendían á tiros, disparando muchos y sembrando la alarma.

Los transeúntes corrían y los comercios se cerraban.

Un obrero luchó con un guardia durante largo rato.

Los faroles de la plaza cayeron hechos añicos.

Los manifestantes se dirigieron á los soportales de Guarniceros, donde se halla situado el comercio de armas de Ismaola.

Asaltaron la tienda y se apoderaron de pistolas, revólvers, escopetas y navajas, dejando los collares y objetos insignificantes.

Los dueños no tuvieron tiempo de cerrar el establecimiento, que quedó estropeado, con pérdidas de gran consideración.

La guardia civil recorrió diferentes calles.

A la una de la tarde un grupo de mugeres pasaba por la Fuente Dorada llevando un letrero que decía: Pan y trabajo.

Las seguían numerosos chicos y muchos curiosos.

En estos momentos, á las dos y diez minutos de la tarde, la guardia civil de caballería é infantería se ha situado

tes cuidados, por todo eso, al oír la frase de Ilya se van los quintos! brota de sus labios con profunda tristezza, la expresión del dolor más profundo.

Lorenzo Pabissa Thomás.

(De La Publicidad)

## Coro de vírgenes

Rodrigo Soriano lo ha dicho, increpando con su habitual y fogosa agudeza á la mayoría parlamentaria del Congreso: en el bufo y sarcásticamente trágico espectáculo de la ruína nacional representado por los políticos monárquicos, la inmensa mayoría de los españoles actúan de coristas que, para semejarse más á las púdicas jovencillas que figuran en los coros de nuestros escenarios, son como ellas: castas, cautas, ruborosas... vírgenes.

Virgenes que, desmoralizando en todos los órdenes y por todos los medios la familia ajena, alborotan cuando se les arrojan al rostro las desvergüenzas del propio hogar. Virgenes que, amando la patria grande no temen desunirla con las pasioncillas de las patrias chicas. Virgenes que, dilapidando en orgías y bacanales el tesoro de su familia y las energías viriles de su naturaleza, engendran hijos de cuerpo miserable y alma depravada. Virgenes prostituidas, material y espiritualmente, empero inmunes de todo contacto con el bien y limpias en absoluto de las nociones de recto sentido moral y de honradez.

Nunca fué aplicada mejor la satírica frase de El dió de la Africana: jamás escucharon los padres de la patria apóstrofe más justo. Soriano ha retratado fielmente en una sola expresión el grado de moralidad predominante en nuestra España; únicamente le faltó añadir; ¡adiós, coro de vírgenes... sin virginidad!

Recuerdo, á este propósito, la parábola concidísima de las vírgenes fátuas y de las vírgenes prudentes del Evangelio. No dudo que muchos tacharán de cursi este símil, más tengo por muy adecuado y en razón.

Las vírgenes aludidas por Soriano consumieron neciamente el aceite de las lámparas esponsales en sus múltiples contubernios, confiando, no obstante, en la posesión del esposo honrado y fiel á que, en modo alguno, habían derecho por sus lubricidades escandalosas. Las vírgenes prudentes, con escasa representación en el Congreso, callan y esperan pacientemente la llegada del prometido. Aquellas, con sus gritos soeces y descarados, testimonian una vez más lo que todos saben: que el impudor es la norma de su vida pública, y sucediendo que ésta refleja necesariamente las costumbres privadas, ellas no pueden ser, es imposible que sean buenas esposas, buenas madres, buenas ciudadanas. Estas, por el contrario, con su silencio y resignación demuestran que llegan al tálamo como cumple á quien habiendo conciencia de sus deberes y sus derechos, no registra en su vida mácula de ignominia ni borrón de afrenta.

Soriano ha calificado bien: vírgenes prostituidas son todos los diputados ministeriales, porque retrógados al progreso, que es virginidad perpétua, hállanse aferrados á la tradición, que es muerte y, por consiguiente, organismo gastado; viven en plena Edad

Media, olvidando que el cerebro humano es el supremo factor de la civilización, el pontífice de la prosperidad de las naciones... Dios mismo.

Las vírgenes fátuas del Congreso—léase diputados monárquicos—suscriben un bredo del cual su fe racional está alejada evidentemente; por eso, predicando el «haz lo que te digo y no lo que hago», muéstranse solidarios de tamañas aberraciones, declarando guerra sin tregua ni cuartel al derecho, á la razón, á la justicia.

Son los eternos sepulcros blanqueados de la odisea de Cristo, las vírgenes sin talento, prostituidas del Evangelio.

Bien ha hecho, pues, mi querido amigo y maestro D. Rodrigo Soriano, en motejar de vírgenes á los satélites inmunes de la sombra, del pecado, del error. Bien ha hecho, porque es necesario que no presuma de vírgen quien entregó su cuerpo al libertinaje y al desorden. Bien ha hecho, porque no puede ser, no es vírgen quien no aliente la vida del progreso, siempre nueva; quien no sienta las virilidades de las ideas republicanas, los odios anticlericales, los verdaderos amores del pueblo, las justas ansias redentoras de las masas.

Bien ha hecho, porque en esta nación de las grandes equivocaciones, hora es ya de increpar á las vírgenes como vírgenes y á las prostitutas como afiliadas al ejército de Venus.

Bien ha hecho, porque es acto ridículo que continúen representando á la nación vírgenes ahitas de carne y sin otras energías que las ficticias de las comadres de plazuela: la palabrería soez y el insulto descarado.

Bien ha hecho, porque sino hemos de ser irredentos, debemos revestirnos de fortaleza, de virilidad. Ser hombres, varones amantes de las hembras, no vírgenes de lupanar ni coristas de guardarropía.

FRANCISCO LOMBARDIA.

## Rusia y los Estados Unidos

En una conferencia celebrada en Washington por el conde Cassini embajador de Rusia, con un reporter de la prensa de aquella capital, díjole aquel diplomático textualmente:

«El pueblo ruso no puede comprender los violentos ataques de que es continuamente blanco por parte de los órganos de la prensa norteamericana, y yo mismo ignoro y no me explico la causa de tales ataques.»

Una de las razones que se pretende dar con objeto de disculpar semejante actitud, es la de que los Estados Unidos están enojados con Rusia por no haber evacuado ésta la Manchuria.

Creía mi gobierno, sinceramente, que le habría sido posible retirar sus tropas de aquel país asiático, pero la necesidad de garantir nuestro papel predominante y especial en aquella región, reconocido por todas las grandes potencias, ha hecho hasta ahora imposible tal evacuación sin que corra Rusia graves peligros.

En cuanto la China haya tomado las medidas necesarias para garantir nuestros legítimos intereses en la Manchuria, podremos, como desde larga fecha tenemos intención, evacuarla.

Nótase, además, que han sucedido

muchos casos, de que una potencia obrando con toda buena fe, no ha podido cumplir su promesa de evacuar un país »

Encargó después el embajador ruso al periodista expresara á sus compañeros en la prensa, que es como si lo expresara á toda la nación, la inmensa gratitud con la cual ha recibido la oferta de la Asociación norteamericana de la Cruz Roja, de enviar enfermeros de ambos sexos para auxiliar á los heridos y enfermos rusos, oferta que con mucho sentimiento no ha podido aceptar.

## La guerra ruso-japonesa

Día 2.

### Los Estados Unidos y Rusia

#### COMPLICACIONES EVENTUALES

##### Entrevista diplomática

Londres.—La seria Agencia Reuter comunica alarmantes despachos de los Estados Unidos, que dan la nota del día en Londres, hondamente impresionado.

Según esos informes, casi toda la prensa norteamericana arrecia en la campaña hostil á Rusia.

El conde Cassini, embajador de Rusia en Washington, se ha decidido á tener una entrevista con el secretario federal de Estado Mr. Hay, para aclarar la situación.

La entrevista ha sido esta mañana.

Se supone que las quejas del embajador ruso estarán apoyadas con reticencias que pueden tener resultados de cierta gravedad en la política internacional.

#### CONTESTACION DE MR. HAY

Londres.—Un telegrama que acaba de llegar de Washington da cuenta de la contestación verbal que ha dado el secretario federal de Estado mister Hay al embajador ruso, conde Cassini.

Declara Mr. Hay que ignora las causas de los ataques de gran parte de la prensa norteamericana á los rusos.

Añade no obstante, que no puede negarse el disgusto evidente de los norteamericanos por no haber evacuado Rusia la Manchuria en octubre, conforme se deducía de anteriores promesas.

#### EXPLICACIONES RUSAS

Londres.—La «Pall Mall Gazette» sale ahora con un cablegrama de Washington, relatando la «interview» que concedió el conde Cassini á un representante de la prensa americana.

El embajador ruso explica la situación en Manchuria, probablemente como la explicó al Gobierno de los Estados Unidos, alegando que la ocupación de la Manchuria se ha hecho inevitable, desde el momento que ha tenido allí Rusia cuantiosos intereses creados, para cuya custodia no puede China ofrecer garantías aceptables.

Dada la necesidad de esa custodia y el estado de guerra, el Gobierno ruso considera que, de hecho, está obligado á reglamentar conforme le convenga mejor toda intervención en los puntos que tiene ocupados.

en la plaza Mayor, frente á la estatua del conde Anzures.

Los comercios se hallan cerrados en toda la ciudad y están entornados los portales de las casas.

Se ha repartido el pan á 30 céntimos.

Los manifestantes piden que se les dé trabajo.

La guardia civil ha observado prudente actitud.

Se han practicado numerosas detenciones.

Se dice que en la refriega de hoy ha sido muerto un niño y heridos de bala varios hombres, una mujer y un muchacho.

Alicante.—Se ha verificado la procesión cívica en honor de los defensores de la libertad fusilados en 1814 por el general Roncall.

En la comitiva figuraban representantes de los partidos republicanos y de las sociedades obreras, llevando palmas y coronas.

Ha asistido el Ayuntamiento presidido por el alcalde.

—Ha terminado en Logroño la huelga de sastres.

—En Oropesa, provincia de Toledo, por cuestiones de política local el pueblo ha asaltado la Casa del Ayuntamiento.

PARIS 8.

San Petersburgo.—El almirante Alexieff ha teleografiado confirmando los detalles ya conocidos del bombardeo de ayer y añadiendo que la escuadra enemiga se presentó de nuevo hoy, entró en la bahía de Oussouri y al mediodía se aproximó al sitio desde donde bombardeó ayer y luego volvió á marchar en dirección á alta mar.

Inkeu.—En un telegrama oficial se dice que los japoneses bombardearon á Vladivostok.

Praga.—Se han reanudado las reyertas entre los estudiantes cheques y los del partido alemán, motivando la intervención de la policía, la cual dispersó á los combatientes y detuvo á 14 individuos.

Londres.—Comunican al «Standart» desde San Petersburgo que el Czar ha recibido un telegrama en el que se dice que la escuadra japonesa bombardeó á Vladivostok durante todo el día, pero sólo causó daños insignificantes, añadiéndose que circula el rumor de que fueron echados á pique dos cruceros japoneses.

Londres.—En la Cámara de los comunes, contestando á la pregunta de si sería conveniente, en vista del uso que hace la escuadra rusa de los puertos de Creta y Egipto, dar á conocer á las potencias neutrales situadas en el camino comercial que conduce desde Inglaterra al Extremo Oriente, la opinión de la Gran Bretaña acerca del hecho de que los buques beligerantes se sirvan de los puertos neutrales para interceptar el paso á los barcos mercantes también neutrales, M. Balfour ha dicho que el gobierno estudia esa cuestión, que envuelve varios puntos de grande importancia nacional.

El mismo M. Balfour, respondiendo á otra pregunta, ha declarado que no será sometida al actual Parlamento la cuestión fiscal y que el gobierno no impondrá ningún recargo á las substancias alimenticias.

Buenos Aires.—La ley relativa al reclutamiento militar ha dado excelentes resultados. Se han incorporado á las filas 17.000 hombres y han sido útiles para el servicio el 62 por 100 de los alistados.

Montevideo.—Segun el parte del general Muñiz, los revolucionarios lucharon en el último combate contra 4.500 soldados del gobierno y aquéllos tuvieron 100 muertos y 800 heridos y abandonaron un cañón y 280.000 cartuchos.

—Telegrafan á la Agencia Havas de Shanghai que la movilización de las tropas japonesas se realiza con regularidad, pero mucho más lentamente de lo que se creía. Cuando dichas tropas hayan desembarcado en Corea y la Mandchuria, se dividirán en cuatro ejércitos.

Hasta ahora se ignoran los puntos de concentración elegidos.

Port Arthur.—Ayer al mediodía llegó á Dalny el general Makharof, quien es aguardado mañana en esta ciudad.

La tranquilidad es completa en el perímetro de la plaza y no se divisa al enemigo.

Motin por el pan

Un despacho de Segovia da cuenta de haber ocurrido algunos desórdenes á consecuencia de la elevación del precio del pan.

Las mujeres en tumultuosa manifestación recorrieron las calles dando gritos y rompiendo algunos escaparates de los comercios.

Las autoridades después de grandes esfuerzos lograron calmar los excitados ánimos de las amotinadas.

Hablando de esto el presidente del Consejo ha dicho que lo ocurrido era verdaderamente lamentable.

Enseñanzas de la guerra

Como resultado del ataque de los torpederos japoneses á la escuadra rusa en el puerto de Port-Arthur, ha dispuesto el comité de construcciones navales del gobierno de los Estados Unidos, que así como ha ordenado lo contrario, se provean ahora los 18 acorazados de combate y cruceros que se están construyendo para la armada norteamericana en los arsenales de aquel país, con tubos lanzatorpedos semergidos y á flor de agua.

MAHÓN

El señor Delegado del Gobierno ha convocado hoy á su despacho á los señores Alcaldes de esta isla y á varias personas del Comercio con el objeto de exponerles la conveniencia de mejorar el servicio de comunicaciones entre los pueblos de Menorca, ya sea creando un ferrocarril económico si fuera posible ya estableciendo un servicio de automóviles. El propósito del señor Delegado ha sido aplaudido por todos, dominando la creencia de que en el día sería quizá más factible la construcción de un ferrocarril económico que el establecimiento de automóviles; pero que, dada la importancia de la idea era necesario proceder desde luego á un serio estudio del asunto antes de buscar capitales para emprender la mejora. Con este objeto se ha nombrado una comisión que estudie el asunto con la mayor actividad posible para determinar si es ó no factible tan halagüeño pensamiento.

Terminada la reunión los señores Alcaldes han acordado dirigir un telegrama al Presidente del Consejo de ministros, concebido en los siguientes términos:

«Reunidos Mahón Alcaldes isla y Senador Olives suplican V. E. nuevo cable Baleares amarre Menorca para

asegurar comunicación tres islas ó cuando menos que al tenderse el cable que una Mallorca Continente se prolongue hasta Menorca.»

Los Alcaldes han suplicado al señor Delegado del Gobierno que dirigiese un telegrama en términos análogos al señor ministro de la Gobernación á cuya súplica á accedido el señor Cavanillas.

Se han trasladado luego todos los alcaldes al palacio del General Gobernador y le han suplicado que dirigiera otro telegrama en los mismos términos al ministro de la Guerra lo cual también se ha conseguido.

A las doce menos cuarto de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Menorquín», conduciendo la correspondencia, 24 pasajeros y carga general.

En el indicado buque han llegado veinte reclutas destinados al escuadrón del regimiento de Castillejos.

Según noticias parece que mañana llegarán procedentes de Palma en el vapor «Isla de Menorca» unos seiscientos excedentes de cupo del reemplazo de 1908 los cuales según órdenes del Excmo. Sr. Capitan General de esta provincia, vienen para cubrir las bajas habidas en el regimiento de infantería con motivo del reciente licenciamiento.

Con destino á los tres batallones de Cazadores y demás fuerzas que guardan esta isla, llegarán el lunes de Barcelona á bordo del mismo vapor quinientos reclutas.

Esta mañana ha salido de paseo para los vecinos pueblos de Villacarlos, San Luis y San Clemente el escuadrón de Caballería de Castillejos destacado en esta ciudad.

Ha fallecido en Madrid la esposa del consecuente luchador republicano y director de «El Motin» D. José Narkens.

Acompañamos en el dolor á su esposo y demás familia y le enviamos nuestro más sincero pésame.

Según noticias el martes fondearon en la bahía de Palma los torpederos españoles números 6 y 7 los cuales después de aprovisionarse de víveres y carbón saldrán para este puerto.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro del Casino «El Consey» una velada de juegos de prestidigitación por el célebre ilusionista y adivinador Sr. Millás, el cual viene precedido de gran reputación por su habilidad y limpieza en los juegos que ejecuta.

La velada se dividirá en tres partes. Entrada general 20 céntimos, media 10 id.

El siete del actual por el Delegado en Menorca de la Sociedad de seguros sobre la vida «Banco Vitalicio de España» nuestro amigo D. Pascual José Hernandez, fué entregada la cantidad de veinte mil pesetas á los beneficiarios de un seguro que con dicha Sociedad tenía contratado un queridísimo amigo nuestro recientemente fallecido.

Escusamos elogios, bien demostrado tiene el «Banco Vitalicio de España»

la prontitud con que cumple sus compromisos.

Copiamos de «La Publicidad» de Barcelona del 7 del corriente:

«Al pailebot «Comercio», de la matrícula de Ciudadela, que en lastre se dirigía á uno de los puertos de la costa de Mallorca, le cogió de lleno el recio temporal que reinó estos últimos días.

Al ver su patrón que no podía ganar el puerto, fondeó junto á la entrada resolviendo sus tripulantes, en vista del inminente peligro que corrían, dejar el buque fondeado y con la lancha de á bordo se marcharon á tierra, viendo al cabo de un rato que se había roto la cadena del ancla que lo sujetaba, marchando la embarcación abandonada para fuera.

Varios individuos de mar de Santany, con su correspondiente patrono y exponiendo sus vidas, salieron en busca del «Comercio», y después de supremos esfuerzos pudieron llegar á él y subiendo á bordo hicieron rumbo á Palma, á donde llegaron ayer, poniendo el hecho en conocimiento de la autoridad de marina.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 2'15.

El rey pasó el día de ayer en Segovia, estando las calles llenas de nieve: visitó el santuario de la virgen de Fuencisla, el Ayuntamiento, la Escuela de Artillería, cuyos alumnos tiraron al florete, el alcázar y la catedral, regresando á Madrid á las 7'45.

Madrid 10, 4'25.

En el Senado se han aprobado los créditos de guerra.

El Congreso aprobó la rebaja del arancel á todos los trigos procedentes del extranjero.

Madrid 10, 5'30.

Un telegrama de Tokio dice que los japoneses bombardearon el martes á Talienswan (bahía de la ciudad rusa de Dalny), después atacaron á Port-Arthur.

Madrid 10, 6'40.

En un combate librado entre los rusos y los coreanos, los primeros se apoderaron de la estación telegráfica de An-Toung.

Madrid 10, 10'15.

Un despacho de Kiao Tcheou (puerto de la Colonia Alemana) dice que las tropas rusas y japonesas han librado un combate hacia Antung ó Shaho (cerca de la desembocadura del río Yalu).

Otro despacho de Tien-Tsin (China) anuncia que los japoneses han emprendido una marcha más allá del Yalu, ocupando Kioulientcheng y que rechazaron á los rusos cerca del desfiladero de Takouchan.

Para vender

Lo está la casa número 42 de la calle de San Clemente. Para informes en la calle de Ramis número 25.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

# ¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto a la venta el  
**Papel "Lerroux"**

¡Pedirlo en todas partes!

## ALMACEN DE MUEBLES de \*\*\*\*\* SINTES

### BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TUDO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar a las leyes de otros países ni a los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar a un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## Julián Ticoulat (dentista)

Participa a este respetable público haber trasladado el nuevo gabinete a la casa número 10 de la Plaza del Carmen.

Curación de las enfermedades de la boca. Aparatos y extracciones, nuevos procedimientos. Extracciones de dientes y raigones, sin dolor. Piezas artificiales y restauración de dentaduras.

PRECIOS ECONOMICOS

## MAQUINISTA

En la zapatería de la Plaza del Príncipe núm. 11, se necesita una que sepa su obligación.

# Anti-Reumático Grau-Inglaterra

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaques, Sto. Domingo, 12, 1.º derecha, Palma de Mallorca.

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas.	15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	»	14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	»	420.212.624'31
Pagado a los asegurados hasta igual fecha	»	26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica a constituir Capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

## REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

### La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados a la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Deposito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHÓN

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos a quien los solicite.

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma pasteles de langosta, marisco y pescado, y queso. Dulce para postres, Aranjat y Cabello de angel.

## Confitería de Cardona

San Roque, 35.

## Para vender

Lo está la casa número 28 de la calle de San Jorge. Informes su dueño, Doctor Orfila 10.